

Cerca, balance de empleo 2022

:::: Este 5 de enero, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), de **Zoé Robledo**, revelará el número de plazas laborales adscritas al Instituto al cierre de 2022. A noviembre pasado se habían generado un millón 98 mil



Zoé Robledo

puestos formales, pero; según la encuesta de expectativas de especialistas del sector privado de Banco de México, en todo el año se habrían generado 751 mil plazas. Eso supondría que los expertos prevén la eliminación de 347 mil plazas en el mes pasado, como suele ocurrir por el término de trabajos en obras tempora-

les, cierres productivos y fin de ventas decembrinas. La Secretaría del Trabajo, el IMSS e Infonavit lanzaron una campaña de concientización entre empleadores para evitar acciones evasivas de responsabilidades laborales, pero está por verse si funcionó, nos dicen.

Retos en el sector automotriz

:::: En 2023 la industria automotriz enfrenta retos relacionados al empleo, el T-MEC, la inflación y el desarrollo de proveedores para el 'nearshoring' (relocalización de inversiones). Las armadoras que representa la Asociación



José Zozaya

Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA), de **José Zozaya**, siguen en recuperación tras la pandemia y enfrentan la escasez de semiconductores, problemas logísticos y la aceleración de la electromovilidad. Ante ello, las automotrices deben encontrar personal adecuado, pero especializado en industria 4.0 y el desarrollo y

comercialización de nuevos productos, nos comentan. Por si fuera poco, la inflación también preocupa, pues las empresas del sector enfrentan altos costos de producción y poco margen de flexibilidad de precios ante consumidores con menos efectivo disponible.

Buenrostro no suelta el tema

:::: Dicen que bajo advertencia no hay engaño. A principios de diciembre pasado, la secretaria de Economía, **Raquel Buenrostro**, dijo que la industria minera no es una blanca paloma y que habría una depuración de concesiones,



Raquel Buenrostro

ante lo que identificó como problemas de corrupción. Así, la funcionaria se reunió ayer con la titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), **María Luisa Albores**, para dialogar en torno a las concesiones. De acuerdo con un tuit publicado por la Secretaría de Economía, entre los temas que trataron fi-

guran cómo las concesiones mineras tienen impacto en el medio ambiente, pero también sobre áreas naturales protegidas y sobre la minería a cielo abierto. Otro asunto que abordaron, nos comentan, fue el de la inclusión de las comunidades indígenas.





IN-VER-SIONES

COCA-COLA FEMSA

Fernández Carbajal impulsa a nuevo CEO

Através de Linked In, José Antonio Fernández Carbajal, presidente del consejo de Coca-Cola Femsa, recomendó a su nuevo CEO, Ian Craig, que asumió el cargo el primero de enero. "Ajustar las velas, planear rutas y prevenir adversidades". Junto con sus "mejores deseos", destacó que este 2023 no es "ni para temerlo, ni añorarlo, si no para vivirlo".

EXPERIENCIA DE 18 AÑOS

José Figueroa asume presidencia de IMEF

Al inicio de año, José Domingo Figueroa Palacios asumió la presidencia nacional del Instituto Mexicano de Ejecutivos en Finanzas, donde además fungirá como vocero. El también socio director de AFH consultores y asociados tiene más de 18 años como miembro del organismo donde ocupó diversos cargos y vicepresidencias.

CONCESIONES

Analizan Economía y Semarnat a mineras

Para revisar la situación de las concesiones mineras y su impacto a la ecología, se reunieron las secretarías de Economía y Medio Ambiente y Recursos Naturales, Raquel Buenrostro y María Luisa Albores, respectivamente, para dialogar sobre lo relacionado con el sector y que incluya a comunidades indígenas.

ORGANISMOS ESPACIALES

IP refrenda el apoyo a industria satelital

La Agencia Espacial Mexicana se reunió con la Comisión de Espacio, que preside Benjamín Najar, de la Federación Mexicana de la Industria Aeroespacial, para refrendar el compromiso que tienen los empresarios para impulsar la industria satelital durante este año.

APUESTA EN NORUEGA

Hyundai renuncia a los autos a gasolina

La armadora Hyundai dejó de vender en Noruega vehículos que queman combustible, donde está a cargo Thomas Rosvold, para ofertar solo eléctricos. El fabricante de Corea del Sur dio este paso luego de ver el interés por su nuevo Ioniq 6, que el año pasado fue de los más vendidos, con cerca de 250 mil unidades.



ELFINANCIERO



Cuatro preguntas respecto a la elección en la Corte



ELFINANCIERO

-¿Garantiza la independencia de la Corte la elección de la ministra Norma Piña como su presidenta por los siguientes cuatro años? Me parece que sí, por dos razones.

La primera es por el perfil de la ministra, que ha mostrado tanto en sus votaciones como en el sustento de ellas, que tiene un criterio independiente y que entiende perfectamente el papel de la Corte como tribunal constitucional, con las implicaciones políticas que este hecho tiene.

Un análisis del periodista Víctor Fuentes, publicado en *Reforma*, señala que la ministra, entre los cinco candidatos, fue **la que menos votó favorablemente** en 18 asuntos de **interés del presidente** de la República.

La segunda es por lo que reflejó la Corte la votación de ayer. Como le comentamos previamente en este espacio, hubo presiones diversas para que los ministros se inclinarán a favor de Yasmín Esquivel. Sin embargo, toda posibilidad de que ella ganara se evaporó a partir del escándalo derivado de la presunción de que su tesis de licenciatura fue un plagio, un tema que aún no está resuelto.

La ministra no quiso retirarse de la contienda y en la primera ronda de votaciones obtuvo dos votos, presumiblemente el suyo propio y el de Loretta Ortiz. Luego la realidad se impuso y salió de la contienda.

Este hecho y la elección de la ministra Piña, aseguran que la Corte ganará espacios de independencia del Ejecutivo.

2-¿Viene un enfrentamiento entre poderes tras esta elección?

No lo veo así. En entrevista con *El País* antes de su elección, Piña señaló: "Siempre he sido congruente con mis decisiones, eso no implica que esté peleada con el Ejecutivo ni mucho menos. Es que opino según lo que la Constitución nos marca, pero sin un afán de conflicto".

La ministra ha sido directa en sus opiniones y sentencias. Y ella misma, en la entrevista de referencia, alude a que siempre ha sido transparente.

Pero, no me queda la menor duda, de que una presidencia de la Corte que no sea proclive a quedar bien con el presidente López Obrador propiciará críticas de un primer mandatario que buscó siempre a un Poder Judicial que comulgará con sus creencias y que considerara que avanzar en la llamada 4T era una prioridad, incluso respecto al cumplimiento de la Constitución.

3-Tras el fracaso de Yasmín Esquivel en su intento de llegar a la presidencia de la Corte, ¿habrá de diluirse ya el tema del presunto plagio de su tesis de licenciatura?

Mi percepción es que no. Creo que la UNAM tendrá ahora más libertad para analizar con detalle y pulcritud todo lo sucedido. Ya no hay presiones de quienes, hasta el final, todavía consideraron que la ministra podría aspirar a quedarse con la presidencia de la Corte. No sé si la conclusión definitiva sea que Esquivel plagió el documento. Menos aún está claro que el hecho pueda implicar un retiro del título de licenciatura. La legislación no es clara al respecto.

Me parece que **el dictamen de la Fiscalía** capitalina no estaba dirigido a acreditarla para seguir en la contienda por la presidencia. Esa carrera estaba ya perdida. Me parece que el favor que le hace a la ministra la Jefa de Gobierno es **tratar de blindarla para que permanezca en la Corte**.

Pero, la suerte de Esquivel está en manos de la UNAM. Su posición como ministra no será sostenible si el dictamen universitario es que ella es la plagiaria. Y eso implicaría para la 4T, buscar a otra persona que pueda ser respaldada por las dos terceras partes del Senado, lo que hoy se ve muy complicado si se pretendiera imponer a alguna persona muy cercana al presidente de la República.

4-¿Cambiará la correlación de fuerzas al interior de la Corte con este resultado?

No me cabe la menor duda. El hecho de que el presidente de la República haya fracasado en su intento de imponer a una presidenta de la Corte con la cual tratara de controlar al Poder Judicial cambiará muchos aspectos de la lógica judicial. No se trata solo de las votaciones de los asuntos que lleguen al Pleno, sino en todas las otras instancias judiciales, desde las Salas de la Corte hasta los asuntos del Tribunal Electoral.

La evidencia de que **el Poder Judicial tiene autonomía influirá en las resoluciones** de todos los jueces del país. Y eso es un asunto trascendente para nuestra vida pública.

EL TRIBUNAL ADMINISTRATIVO

Con mucho menos reflectores que el de la Corte, el fracaso de la 4T para instalar como nueva presidenta del Tribunal Federal Administrativo a Natalia Téllez y el nombramiento de Guillermo Valls como su nuevo presidente, es otra noticia muy positiva que refuerza la independencia y autonomía del Poder Judicial en nuestro país.

